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Меняются технологии, меняет�
ся финансовая система, постепен�
но растет благосостояние как
среднего россиянина, так и бизне�
са. Однако со всем этим меняются
и риски, которые сопровождают
каждого из нас: и рядового граж�
данина, и крупное предприятие.
Каковы эти риски, насколько они
велики, где «подстелить соломку»
— ответы на эти вопросы тоже
со временем видоизменяются.
Трансформируются приоритеты
борьбы с рисками.

6 декабря 1997 года. Грузовой
самолет «Руслан» падает на жилые
кварталы Иркутска. Разрушено не�
сколько зданий, погибли 76 чело�
век. Страховая компания ВСК вы�
плачивает страховку семьям по�
гибших членов экипажа, а также
возмещение за утраченный груз.
Однако ответственность авиаком�
пании за нанесенный ущерб Иркут�
ску и его жителям оказывается не�
застрахованной. Результат — госу�
дарство вынуждено выплачивать
компенсации семьям погибших,
предоставлять пострадавшим но�
вое жилье, хотя все это, по идее,
можно было бы переложить на пле�
чи страховой компании.

Другой случай. В феврале все мы
переживали за судьбу десятков лю�
дей, пострадавших во время обру�
шения крыши Трансвааль�парка в г.
Москве. Около 75% посетителей ак�
вапарка оказались застрахованны�
ми от несчастного случая. Само зда�
ние также было застраховано. Стра�
ховщики выплатили почти 2 милли�
она рублей  пострадавшим и семьям
погибших. А в 1999 году, прямо пе�
ред очередным чемпионатом в Мос�
кве, сгорела машина чемпионки ми�
ра по фигурному катанию Марии Бу�
тырской. ВСК выплатила 45 тысяч
долларов за сгоревший автомобиль.
Однако можно только предполагать,
насколько «помогло» это происше�
ствие спортсменке морально подго�
товиться к чемпионату. Моральный
ущерб пока не страхуется. 

Жизнь приносит нам новые рис�
ки. Наверное, именно те люди, ко�
торые ежедневно с ними работают,
как никто другой знают, где сегодня

необходимо подстелить ту самую
пресловутую соломку. Наш коррес�
пондент беседует с генеральным
директором Страхового Дома ВСК
Сергеем ЦИКАЛЮКОМ.

— Сергей Алексеевич, как
можно полностью избежать
всех рисков?

— Это невозможно.
— И все�таки…
— Ну, наверное, нужно, во�пер�

вых, отказаться от всей собствен�
ности, запастись котомкой, выйти
в чистое поле и там жить. Хотя все
равно, например, метеорит может
упасть. 

— Ну хорошо, а если без шу�
ток. Все мы работаем, где�то
живем, предприятия ведут про�
изводственную деятельность…

— Чтобы не рисковать, нужно не
начинать деятельность, связанную
с какими�либо рисками. Только
проблема в том, что все доходы, бо�
нусы связаны с тем, что ты риску�
ешь и за это их и получаешь. Может
быть и так, что ты рискуешь и ниче�
го не получаешь или получаешь
только минусы. В принципе, навер�
ное, возможны стратегии, где ты не
рискуешь вообще, реализовав
лишь только минимальные планы.
Однако прибыль тогда будет либо
минимальная, либо отрицательная. 

— Вы — страховщики — обыч�
но в таких ситуациях говорите,
что нужно страховаться. Так?

— Нужно управлять рисками. 
— То есть…страховаться?
— Управление рисками — это го�

раздо более широкое понятие. Риск
можно уменьшать. Например, все
мы знаем, что при залоговом кре�
дитовании банки в обязательном
порядке требуют от заемщика за�
страховать имущество, являющее�
ся предметом залога. Тем самым
банки уменьшают свой кредитный
риск. И, нужно признать, делают
это они не зря. Только наша компа�
ния по всей стране ежедневно уре�
гулирует несколько десятков стра�
ховых случаев, связанных с повреж�
дением или уничтожением залого�
вого имущества. Причем выплаты
бывают и очень крупные. В 2001 го�
ду мы выплатили ижевскому филиа�

лу Внешторгбанка 10,3
миллиона рублей за сго�
ревшие товарные запа�
сы, находящиеся в зало�
ге. А в этом году в связи
с кражей залогового
имущества другого бан�
ка в Ростовской области
мы оплатили убытки в
21,5 миллиона рублей.

Предприятие также
может уменьшать риск.
Это, как правило, связа�
но с некими действиями
— превентивными ме�
роприятиями. Напри�
мер, строительство
дамбы в месте потенци�
альных затоплений,
оборудование помеще�

ний системами пожаротушения,
охранными системами и т.п. Под�
черкиваю: это не страхование, а
действия, связанные именно со
снижением уровня риска. Страхо�
вание же — это передача риска.
Как вы сами видите, это лишь один
из элементов управления рисками,
так как подходы к риску могут ком�
бинироваться. 

— В каком смысле?
— Комбинироваться как по объ�

екту, на который распространяется
риск (к примеру, предприятие мо�
жет застраховать производствен�
ную линию, а цех, где она находится,
оборудовать системами пожароту�
шения и охранной сигнализацией и
само здание не застраховать), так и
по опасностям. Какие�то опасности
принимать на себя или уменьшать, а
от каких�то страховаться.

— Чем тут нужно руковод�
ствоваться?

— Экономической эффективно�
стью. Сегодня уровень рентабель�
ности на многих предприятиях сни�
жается. Отсюда вытекает необхо�
димость скрупулезного управления
внутренними издержками. Мы это
понимаем. Поэтому мы готовы к
совершенно прагматичному диало�
гу с клиентом. Мы готовы, к приме�
ру, говорить ему: «Вот тут риск ми�
нимален, его возможные послед�
ствия незначительны. Ты можешь
нести его на себе, твои фонды это
позволяют. А вот тут нужно ряд объ�
ектов страховать. При этом если ты
проведешь превентивные меро�
приятия стоимостью в 1 рубль, то
страхование будет для тебя дешев�
ле на рубль и двадцать копеек».

— А клиенты рассуждают так же?
— Не все, к сожалению. В то же

время если еще пару лет назад о та�
кой должности на предприятии, как
риск�менеджер, никто слыхом не
слыхивал, то сегодня они начали
появляться. Если на первый наш се�
минар для риск�менеджеров пред�
приятий приехали 5 человек, то се�
годня каждый такой семинар — это
уже 10 — 15 специалистов. 

— Что за семинары?
— Мы в Москве и в других горо�

дах проводим семинары, на кото�

рых читаем нашим клиентам курсы
по риск�менеджменту.

— Дорогое обучение? 
— В смысле? Во сколько они

нам обходятся?
— Нет, клиентам.
— Для клиентов участие в семи�

наре бесплатно.
— А для вас?
— Мы рассчитываем, что из�

держки будут окупаться. Не так
просто в это поверить, но всегда
гораздо легче найти общий язык с
представителем предприятия, ко�
торый в страховании разбирается
не хуже тебя самого.

— То есть специалист по уп�
равлению рисками, работай он
в страховой компании или же на
предприятии, должен видеть,
где есть риск, каков его размер,
какие есть пути борьбы с ним?

— Примерно так. Например, су�
ществуют риски, которые были
всегда. Строится дом, обвалился
лестничный пролет. Такой случай у
нашего страхователя произошел в
Тюмени. Есть риски, о которых еще
10 лет назад никто не задумывал�
ся. Например, сегодня в окрестно�
стях практически любого города
стоит настоящий «лес» из вышек
операторов сотовой связи. Как
правило, они ставятся на возвы�
шенностях и поэтому притягивают
электрический разряд во время
грозы. Так у нас было в Южно�Са�
халинске. Уже второй раз за год
прямое попадание молнии в вы�
шку. Выплаты составили больше 2
миллионов рублей. Кто должен го�
ворить топ�менеджерам сотовой
компании, что в таких районах гро�
зы часты, а в таких — редки, там�то
достаточно поставить штатный
громоотвод, а вот здесь нужно
обязательно застраховаться? Тоже
риск�менеджеры. 

— Вы готовы это говорить?
— Конечно. Мы прекрасно отда�

ем себе отчет в том, что, наверное,
не на каждом предприятии эконо�
мически целесообразно вводить
отдельную штатную единицу риск�
менеджера. Большие риски —
риск�менеджер необходим. Если
риски относительно невелики,
можно ограничиться консультация�
ми с внешними специалистами. Но
в любом случае сначала необходи�
мо провести аудит�риск. Собствен�
но об этом мы сегодня и говорим. 

—  А сами вы рискуете? 
— Я же говорил, мы тоже зани�

маемся бизнесом. Поэтому рис�
куем. Например, у нас, как и у
многих других, «зависала» некая
сумма в банке «Диалог�оптим».
Но мы специально работаем с не�
сколькими десятками кредитных
учреждений, чтобы развивать со�
вместный бизнес и по одному
случаю нести минимальный риск.
Хотя, естественно, подавляющую
часть наших резервов мы разме�
щаем в супернадежных банках —
Сбербанке, ВТБ и др.

Бывает и так, что с застрахован�
ным имуществом происходят такие
события, о возможности которых
мы и не предполагали.  Например,
в Карелии у нас есть хороший кли�
ент — рыбоводческое хозяйство
«Кивач», выращивающее форель.
Там из�за резкого изменения пого�
ды в садковую линию начала наби�
ваться ледовая крошка, которая
опускалась на дно. А сверху тем
временем подморозило — появи�
лась корка льда. Потом нижняя
часть замерзла и начала подни�
маться, рыба оказалась зажатой
между двух слоев льда, произошел
замор. Убыток хозяйства — 1,7
миллиона рублей.

— Выплатили?
— А как вы думаете, если они

продолжают с нами работать?
— Наверное, выплатили. 
— Конечно, все заплатили. У на�

шей компании есть очень четко ус�
тановленное правило. Вот есть за�
кон, есть договор страхования с
неотъемлемым приложением к не�
му — правилами страхования. Ес�
ли все в соответствии с действую�
щим законодательством и догово�
ром — мы принципиально платим.
Если нет — мы принципиально не
платим. Например, клиент не про�
читал договор и не знает, что, если
он перемещает застрахованные
товарные запасы с одного склада
на другой, он обязан оповестить
об этом страховую компанию. Он
не оповестил, а с товаром что�то
случилось. Мы не можем запла�
тить. Вот, собственно, об этом мы
сегодня и говорим: риск�менедж�
мент на предприятии нужен, чтобы
таких случаев избегать. Человек,
который отвечает за работу со
страховой компанией, уж вы мне
поверьте, очень внимательно про�
читает договор. Еще и попросит
страховую компанию внести ка�
кие�нибудь корректировки.

— И вы говорите, что с такими
«привередливыми» клиентами
работать лучше?

— Лучше. И таких, как я уже го�
ворил, все больше и больше. Се�
годня ответственность менедж�
мента предприятий перед соб�
ственником повышается. Сегодня
уже не является нонсенсом, когда
наряду с формированием соцпаке�
та для персонала топ�менеджеры
интересуются возможностью стра�
хования своей ответственности
перед акционерами. Еще пару лет
назад об этом и речи не шло. 

Так что, сами видите, мы сегодня
говорим о рисках, которых не было
или же о них не задумались еще не�
сколько лет назад. Собственно по�
этому мы и стремимся об этом гово�
рить с клиентами. То есть совмест�
ными усилиями выстраивать систе�
му управления рисками.

Наталья ЮРАСОВА.
На снимке: генеральный директор

Страхового Дома ВСК Сергей Цикалюк.    

Мир вокруг нас меняется. Он меняется на�
столько быстро, что порой нам с трудом полу�
чается поспевать за всеми изменениями. Ка�
залось бы, еще вчера вся страна только и го�
ворила: даст нам МВФ очередной кредит или
не даст? А сегодня мы выкупаем собственные
долги на международном рынке, не дожидаясь
их погашения. Казалось бы, вчера российские
предприниматели считали верхом бизнес�
удачи привлечь иностранный капитал для раз�
вития своего бизнеса, а сегодня отечествен�
ные банки предлагают как предприятиям, так
и населению новые кредитные услуги, все
снижая и снижая процентные ставки. Всего
лишь пять лет назад правительство с гордос�
тью рапортовало о замедлении темпов паде�
ния ВВП, а сегодня вся страна работает над
его удвоением к 2010 году.

Можно с уверенностью сказать, что Воронежский
муниципальный экономико�правовой институт не
просто состоялся как образовательное учреждение.
Сегодня наш вуз переживает второе рождение.

Весной институт успешно прошел комплексную
проверку Министерства образования РФ, получил
свидетельство о государственной аккредитации.
Официально признано, что качество подготовки спе�
циалистов в Воронежском экономико�правовом ин�
ституте и его филиалах, материально�техническая ба�
за института, уровень научно�исследовательской и
внеучебной (воспитательной) работы соответствуют
государственным требованиям.

Качество подготовки специалистов было и остает�
ся главным достижением вуза. И, конечно же, не слу�
чайно выпускники МОУ ВЭПИ в этом году в очередной
раз получили приглашения на работу в городские и
районные администрации, правоохранительные и та�
моженные структуры, аудиторские фирмы, на ком�
мерческие предприятия разного профиля, в высшие
учебные заведения.

Воронежский экономико�правовой институт сегод�
ня — это современные лицензионные образователь�
ные программы, технологии, методики, получившие
признание в России и за рубежом. Это удобно распо�
ложенные учебные корпуса, просторные аудитории,
оборудованные кондиционерами, это современные
компьютерные классы, оснащенные новейшей техни�
кой, лингофонные кабинеты. ВЭПИ  располагает спе�
циализированной лабораторной базой. Мы создали
многопрофильный медиацентр, оснастили всем не�
обходимым криминалистическую и психологическую
лаборатории. 

Опытом работы ВЭПИ по совершенствованию ка�
чес тва подготовки специалистов заинтересовались
за рубежом. Этим летом по результатам напряженно�
го конкурса институт стал победителем международ�

ного конкурса и получил престижный грант  Европей�
ского Союза. Только  17 российских вузов из 122 уча�
ствовавших получили такие гранты. По условиям кон�
курса международный консорциум в составе не�
скольких университетов в течение трех лет будет ока�
зывать финансовую помощь ВЭПИ в совершенство�
вании управления и обучения по европейским стан�
дартам. Одно из главных направлений работы по это�
му гранту — обучение по совместным с европейскими
университетами специальностям с получением меж�
дународных дипломов. Эта образовательная про�
грамма предполагает параллельное получение дип�
лома ВЭПИ и одного из европейских университетов�
партнеров института. Студентам предлагается гибкая
система обучения, позволяющая на выбор обучаться
в Европе три года (степень бакалавра европейского
университета);  один год (европейское приложение к
диплому) или по совместному учебному плану прохо�
дить обучение в ВЭПИ, а в зарубежном университете
сдать выпускные экзамены и защитить дипломную
работу. Для лучших студентов существует также воз�
можность продолжить обучение в европейском вузе
по магистерской программе. Обучение по этим про�
граммам позволит в совершенстве овладеть иност�
ранным языком (английским и/или французским с по�
лучением европейского диплома и сертификатов);
освоить современную, востребованную на рынке тру�
да профессию; упростит возможность трудоустрой�
ства как в России, так и  в Европе. И стоить это будет
значительно дешевле, чем обычное обучение в зару�
бежном вузе.

Зарубежных партнеров мы привлекаем и к образо�
вательному процессу, так как хорошо понимаем: про�
ходя практику за границей или под руководством за�
рубежных специалистов, наши студенты существенно
повышают свою профессиональную подготовку.
Большое внимание в нашем институте уделяется на�

учно�методической работе, в том числе студенческим
научным исследованиям. Ежегодно в нашем вузе про�
ходят международные и региональные научные кон�
ференции, в которых принимают участие наши сту�
денты и молодые ученые. Студенты ВЭПИ не раз ста�
новились призерами всероссийских и региональных
олимпиад по экономике, иностранным языкам.

И мы заинтересованы в молодых, перспективных
сотрудниках. Выпускникам ВЭПИ предоставляется
возможность продолжить учебу в аспирантуре, стать
соискателями ученых степеней, преподавать в нашем
институте. Благодаря этой политике в институте сло�
жился квалифицированный профессорско�препода�
вательский состав.

Этой осенью при ВЭПИ открыта аспирантура по та�
ким востребованным научным специальностям, как
гражданское право, предпринимательское право, се�
мейное право, международное частное право, уго�
ловно�исполнительное право, экономическая теория,
педагогическая психология.

Отныне наш институт готовит к защите специалис�
тов высшей квалификации — кандидатов юридичес�
ких, экономических, психологических и педагогичес�
ких наук.

Мы приглашаем тех, кто имеет склонность к научно�
исследовательской и педагогической работе, посту�
пать к нам на учебу в аспирантуру. Прием проводится
с 15 ноября 2004 года.

Средства массовой информации в последнее вре�
мя часто говорят о том, что стало модно получать вто�
рое высшее образование. Мы считаем, что это стрем�
ление — не дань моде, но запрос времени. Многие
руководители организаций и предприятий предпочи�
тают принимать на работу, как они говорят, професси�
оналов�универсалов. В институт поступают заявки на
таких специалистов.

Возможность получить в нашем институте второе
высшее образование и пройти переподготовку на ба�
зе специального образования на очень выгодных ус�
ловиях есть уже сейчас.  Каждый может убедиться,
что руководство института проводит взвешенную  и
очень честную ценовую политику, позволяющую полу�
чить качественные образовательные услуги, не пере�

плачивая лишнего. Кроме того, в каждом филиале
ВЭПИ сейчас продолжается набор на льготные подго�
товительные курсы. Как уже подсчитали родители,
тот, кто вносит плату за подготовку на этих курсах, су�
щественно экономит в дальнейшей оплате за обуче�
ние. Подробности можно узнать в приемной комис�
сии ВЭПИ.

Когда подводились итоги комплексной оценки дея�
тельности МОУ ВЭПИ, нас ставили в пример по ряду
позиций, в том числе и по развитию внеучебной рабо�
ты. Мы считали и считаем, что в любом городе, где
расположен наш филиал, можно создать ауру инсти�
тута, насыщенную прекрасными делами студенчес�
кой жизни. Роль института в регионе как крупного
центра образования, науки, культуры и спорта трудно
переоценить. 

Незабываемы фестивали ВЭПИ, круглогодичные
спартакиады, дни фестивалей. Еще одно начинание —
тимуровское движение. Не просто подарить ветерану,
инвалиду, просто пожилому человеку цветы или пода�
рок к празднику, а постоянно уделять внимание, ока�
зывать посильную помощь. Все это делают наши сту�
денты.

Или возьмем движение студенческих строитель�
ных отрядов. Вуз всячески поощряет эту инициативу
наших студентов. Мы предоставляем им возможность
работать на объектах института за высокую зарплату,
которая входит в стоимость обучения. Сколько раз
было так, что студент поработал летом и не платил за
следующий  семестр обучения. Понятно, что в зда�
нии, отремонтированном своими руками, и учатся, и
ведут себя наши воспитанники как у себя дома — так
же ответственно и бережно. А это, наверное, так важ�
но — чувствовать себя в институте как в одной боль�
шой семье. Приглашаю всех, кто решил получить вы�
сокооплачиваемую профессию, востребованную на
рынке труда, присоединиться к нашему многотысяч�
ному коллективу. Пусть Воронежский экономико�пра�
вовой институт будет вузом исполнения ваших на�
дежд на достойное будущее.

С. Л. ИГОЛКИН.
Ректор Воронежского 

экономико�правового института.

Вуз исполнения надежд

Риски, которых мы не ожидаем


